

Calculer le prix réel des délocalisations.

Le « **Cost-Differential Frontier calculator** » ou **CDF** est un outil développé par des chercheurs en économie à la HEC de Lausanne, Suzanne de Treville et Norman Schürhoff.

Cet outil permet une analyse financière qualitative des coûts cachés des délocalisations. Parmi ceux-ci, l'allongement de la chaîne d'approvisionnement, les coûts de surproduction, de stockage ou à contrario de pénurie.

Ces différents problèmes amènent souvent les délais de production à s'allonger (+33% entre l'Europe et l'Asie) et à couper le lien essentiel entre production et recherche.

La réflexion qui a conduit à la création de cet outil est aussi intéressante que l'outil lui-même. Les logiques purement financières qui président aujourd'hui aux décisions d'entreprises ou de grands groupes industriels ne tiennent pas compte d'une multitude de facteurs lors d'une délocalisation.

Par exemple les cycles de production qui sont relativement volatils pour les produits à haute valeur ajoutée. Les entreprises auraient tout intérêt à conserver des produits « standards » pour combler ces creux de production.

Le problème est que ce sont ces produits standards qui font l'objet de délocalisations de production.

Autre mythe, celui qui voudrait que le paramètre le plus important à prendre en compte soit le prix de la main-d'œuvre. La part des coûts de personnel rapporté la totalité des coûts d'une entreprise industrielle suisse varie entre 18% et maximum 30%, selon la branche et la taille de l'entreprise. Ce seul élément d'appréciation ne justifie donc jamais un processus de délocalisation et démontre le caractère purement financier de ce genre de restructurations.

Cet outil apparaît en bonne place sur le site de l'administration américaine. Les Etats-Unis qui se sont toujours distingués par un discours ultra-libéral, assorti d'une politique industrielle très protectionniste, démontrent qu'une des plus grandes puissances économiques du monde s'inquiète de l'avenir de sa place industrielle et s'engage contre les processus de désindustrialisation potentiels. Le CDF est également en ligne sur le portail PME de la Confédération, mais de manière beaucoup plus discrète.

Les entreprises connaissent peu ce genre d'outil. Que la délocalisation se réalise à l'étranger, ou qu'une entreprise souhaite quitter le Jura pour un autre canton, une analyse détaillée et cohérente des tenants et aboutissants économiques de ce « déménagement » pourrait aiguiller les entreprises vers une permanence dans notre région.

Nous demandons que l'Etat jurassien fasse l'acquisition de cet outil, qu'il le mette à disposition des entreprises jurassiennes et qu'il en fasse la promotion. Par exemple par le biais du site de la Promotion économique du canton.

Delémont, le 23 mars 2016

Groupe VERTS et CS-POP
Pierluigi Fedele